ETAPA VII (de 1941 a 1970)

En este periodo termina la Segunda Guerra Mundial en Europa. Se inicia entre Estados Unidos y la Unión Soviética la Ilamada "Guerra Fría". En 1956 Lázaro Cárdenas realiza una visita a Polonia, a la Unión Soviética y a China, por invitación de sus gobiernos.



Al dejar la presidencia de la República, Lázaro Cárdenas es nombrado Comandante Militar de la zona del Pacífico y poco después, Vocal Ejecutivo de la Comisión del Balsas y de la Comisión del Tepalcatepec. Lázaro Cárdenas apoya a los líderes democráticos de países latinoamericanos: a Fidel Castro, en Cuba; a Jacobo Árbenz, en Guatemala; a Ernesto Ché Guevara, en Bolivia; y a Salvador Allende, en Chile.

Lázaro Cárdenas muere el 19 de octubre de 1970, en la ciudad de México.

Isletas de ambientación

Se tienen cuatro isletas distribuidas por toda el área del Museo, aquí se muestran objetos que fueron donados por personas de Jiquilpan y de la región y el objetivo de éstas es tratar de dar una idea de lo que se usaba en la época vivida por el general Lázaro Cárdenas.



Horario de atención: martes a viernes: 09:00 a 14:00 h 16:00 a 19:00 h

ENTRADA LIBRE

http://uaer.humanidades.unam.mx/

© georgina@humanidades.unam.mx difuaer@humanidades.unam.mx 01(353) 533 0557 Ext. 105 Visitas guiadas: Ext.:110

Av. Lázaro Cárdenas s/n, esq. Felícitas del Río, Jiquilpan de Juárez, Michoacán. C.P. 59510









UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

Coordinación de Humanidades Unidad Académica de Estudios Regionales (UAER)

MUSEO Vida y Obra de Lázaro Cárdenas del Río



Breve guía

I Museo muestra la biografía del general Lázaro Cárdenas, desde su nacimiento, en 1895, hasta su muerte ocurrida en 1970. El Museo tiene como objetivo dar a conocer la vida política y social de Lázaro Cárdenas, es decir, ofrecer una visión histórica de la personalidad de Cárdenas integrada al acontecer nacional e internacional de la época que le tocó vivir. Por esta razón, el Museo está estructurado a base de paneles que se encuentran divididos en tres niveles: la parte superior corresponde a los acontecimientos internacionales, la parte central son aspectos biográficos de Lázaro Cárdenas y la parte inferior corresponde a los sucesos nacionales. Esta división nos permite visualizar un panorama global de los acontecimientos históricos nacionales e internacionales más importantes que ocurrieron paralelamente a su vida y en los que directamente destacó su participación. Los paneles corresponden a 7 etapas:



ETAPA I (de 1895 a 1913)

En el contexto internacional puede apreciarse la expansión del imperialismo en todo el mundo, así como la industrialización en países europeos desarrollados.

Esta es la etapa de la infancia y la adolescencia de Lázaro Cárdenas, en Jiquilpan, de sus primeras enseñanzas y su primer empleo en las oficinas de Rentas.

En el plano nacional vemos que en esa época se vivía bajo la dictadura de Porfirio Díaz; eran pésimas las condiciones de vida y de trabajo de los obreros y de los peones acasillados, los capitales

extranjeros controlaban los recursos del país; todas estas injusticias provocaron levantamientos populares, los obreros mineros de Cananea, Son., se declaran en huelga, los hermanos Ricardo y Enrique Flores Magón forman el grupo magonista y son considerados como los precursores de la Revolución. El 20 de noviembre estalla el movimiento revolucionario en la ciudad de Puebla, encabezado por los hermanos Serdán, con Francisco I. Madero al frente del movimiento, quien por voto popular llega a la presidencia de la República. Victoriano Huerta usurpa el poder político y asesina al Presidente Madero; las fuerzas de Venustiano Carranza toman el poder y destierran al usurpador.

ETAPA II (de 1913 a 1916)



En esta época, en Europa estalla la Primera Guerra Mundial.

Lázaro Cárdenas ingresa a las filas revolucionarias bajo el mando de Guillermo García Aragón, en Tierra Caliente; por su desempeño en estas primeras campañas militares, Lázaro Cárdenas es ascendido a Teniente Coronel.

A lo ancho y a lo largo de nuestra República, los sectores revolucionarios se agrupan en torno a líderes agraristas y populares: villistas, carrancistas y zapatistas.

ETAPA III (de 1917 a 1928)

En este periodo finaliza la Primera Guerra Mundial. En Asia y en Europa Oriental se organizan los movimientos populares que provocan que en China de derrumbe la monarquía y se establezca la Primera República, gobernada por el líder chino Sun-Yat-Sen. En Rusia sobreviene la caída del régimen zarista y se establece el sistema socialista a través de la revolución rusa de 1917, encabezada por sus líderes Vladimir llich Lenin y León Trotsky.

Ya para entonces Lázaro Cárdenas es ascendido a general por méritos en campaña y se le nombre Jefe de Operaciones Militares en la Huasteca.

En estos mismos años, en México se establece un régimen de República Democrática a través de la Constitución de 1917. Durante este periodo de 1917 a 1928, tenemos los gobiernos de Venustiano Carranza, Álvaro Obregón y Plutarco Elías Calles.

ETAPA IV (de 1929 a 1932)

En esta época surgen grandes movimientos en América Latina, el imperialismo domina diversos pueblos latinoamericanos, como fue el caso de Nicaragua, en donde surge el líder César Augusto Sandino, quien encabeza la lucha antimperialista. Estados Unidos sufre en 1929 una grave recesión económica y desempleo.

Lázaro Cárdenas es electo gobernador de Michoacán, también participa

en las campañas federales que combaten la rebelión cristera en Michoacán. Es muy destacada su participación en la pacificación en el estado, pues logra, sin derramamiento de sangre, que los rebeldes cristeros encabezados por Simón Cortés, dejen las armas y se acojan a la amnistía que les otorga el gobierno.

En estos años es presidente de la República Emilio Portes Gil y se encuentran en plena campaña los candidatos a la presidencia de la República José Vasconcelos y Pascual Ortiz Rubio.



ETAPA V (de 1933 a 1934)

Este periodo es de graves crisis políticas en los países europeos. Las potencias alemana e italiana se preparan militarmente para la Segunda Guerra Mundial. En India, Mahatma Gandhi encabeza la lucha pacífica para independizar a la India del dominio de Gran Bretaña.

Para estos años, Lázaro Cárdenas es Secretario de Guerra y el Partido Nacional Revolucionario lanza su candidatura a la presidencia de la República e inicia su campaña presidencial.

En este periodo son presidentes de la República, Pascual Ortiz Rubio y Abelardo L. Rodríguez. Este periodo es conocido como "el maximato callista".



ETAPA VI (de 1935 a 1940)

En Europa da inicio la Segunda Guerra Mundial; en Etiopía es derrocado el emperador Haile Selassie; Francisco Franco apoyado por los países fascistas Alemania e Italia, se levantan en contra del gobierno de la Segunda República Española.

Este es el periodo de gobierno del general Lázaro Cárdenas, México recibe a refugiados de la Guerra Civil Española; también se da asilo al líder soviético León Trotsky. Toma auge el reparto de tierras; se promulga la expropiación petrolera. En política exterior México se pronuncia por la libre autodeterminación de los pueblos.

En materia forestal se decreta hasta entonces el mayor número de zonas naturales protegidas y parques nacionales; se organiza el Primer Congreso Indigenista Interamericano; en 1937 se crea el Instituto Politécnico Nacional, el Departamento de Educación Obrera; las Normales Rurales y la Escuela Nacional de Maestros se reorganizan; el Departamento de Monumentos Artísticos, Arqueológicos e Históricos se transforma en Instituto Nacional de Antropología e Historia.

